1- ما هو المتقاربان الصغير وما حكمهما ؟

1 – الصغير : أن يكون الحرف الأول منهما ساكنًا والثاني متحركًا .

1- وجوب الإدغام الكامل في اللام الساكنة مع الراء .

مثل ( وقل رب زدني علما ) ويستثنى منه قوله تعالى ( كلا بل ران على قلوبهم ) 

3- وجوب الإدغام في النون الساكنة والتنوين في يرملون إلا ما استثني من الإظهار المطلق  

4- إدغام لام التعريف في الحروف الشمسية باستثناء اللام في اللام لأنها تماثل .

2 - وجوب الإدغام في القاف الساكنة مع الكاف .

في قوله تعالى ( ألم نخلقكم من ماء ) وجهان الإدغام الكامل والناقص والكامل مقدم  

2– مهما المتقاربان الكبير وما حكمهما ؟

2- الكبير: هو أن يكون الحرفان متحركين سواء في كلمة أو في كلمتين .

  مثل  ( خلقكم )

حكمه وجوب الإظهار

3–ما هما المتقاربان المطلق وما حكمهما ؟

3 – المطلق : فهو أن يكون الحرف الأول منهما متحركًا والثاني ساكن .

 مثل ( أحمد )

حكمه وجوب الإظهار . 

4– ما هما المتجانسان وما أقسامهما ؟

هما الحرفان اللذان اتفقا مخرجًا واختلفا صفة، ويشتمل على ثلاثة أقسام:

1- صغير، 2- كبير، 3- مطلق.

5– ما هما المتجانسان الصغير وما حكمهما  ؟

فالصغير: كالتاء مع الدال مثل: {أُجِيبَتْ دَعْوَتُكُمَا} 1.

والكبير : كالتاء مع الطاء مثل: {الصَّالِحَاتِ طُوبَى} 1.

والمطلق: كالتاء مع الطاء مثل: {أَفَتَطْمَعُونَ} 2.

حكمُ المتجانسينِ الصغيرِ:

المتجانسان الصغير حكمه وجوب الإظهار مطلقًا إلا في ثمان مسائل منها ستٌّ متفق على إدغامها إدغامًا كاملا وهي:

1- الباء التي بعدها ميم في: {ارْكَبْ مَعَنَا}.

2- التاء التي بعدها دال مثل: {أَثْقَلَتْ دَعَوَا}.

3- التاء التي بعدها طاء مثل: {إِذْ هَمَّتْ طَائِفَتَانِ}.

4- الثاء التي بعدها ذال في: {يَلْهَثْ ذَلِكَ}.

5- الدال التي بعد تاء مثل: {وَمَهَّدْتُ}.

6- الذال التي بعدها ظاء مثل: {إِذْ ظَلَمْتُمْ}.

ومسألة واحدة متفق على إدغامها إدغامًا ناقصًا وهي:

الطاء التي بعدها تاء مثل: {أَحَطتُ}.

وأما حكم المتجانسين الكبير والمطلق: فالإظهار دائمًا.

6– ما هما المتباعدان وما أقسامهما وما حكم كل قسم؟

المتباعدان هما الحرفان اللذان تباعدا مخرجًا واختلفا صفة كالتاء مع الخاء من: {تُخْرَجُونَ} ، أو تباعدا مخرجًا واتفقا صفة كالكاف مع التاء من {فَاكْتُبُوهُ} ويشتمل على ثلاثة أقسام:

1- صغير، 2- كبير، 3- مطلق.

فالصغير: كالنون مع الخاء مثل: {الْمُنْخَنِقَةُ} 1.

والكبير: كالدال مع الهاء مثل: {دِهَاقًا} 2.

والمطلق: كالهاء مع الميم مثل: {أَنفُسَهُمْ} 3.

حكمُ المتباعدينِ الصغيرِ:

المتباعدان الصغير حكمه الإظهار مطلقًا 

وأما حكم المتباعدين الكبير والمطلق: فالإظهار دائمًا.

7– ما هو حد التباعد ؟

حد التباعد أن يفصل بينها مخرج أو أكثر .

وأما اللسان فالمبتعدان أقصى اللسان مع طرفه فقط  

أحكام التفخيم والترقيق 

8– ما هو التفخيم وما هو الترقيق ؟

التفخيم لغة: التسمين.

واصطلاحًا: هو عبارة عن سمن يدخل على صوت الحرف عند النطق به فيمتلئ الفم بصداه، والتفخيم والتسمين والتغليظ كلها ألفاظ مترادفة بمعنى واحد.

والترقيق لغة: التنحيف.

واصطلاحًا: هو عبارة عن نحول يدخل على صوت الحرف عند النطق به فلا يمتلئ الفم بصداه.

9– ما هي أقسام الحروف بالنسبة  لتفخيم  والترقيق ؟

1- قسم مفخم دائمًا

2- وقسم مرقق دائمًا 

3- وقسم مرقق في بعض الأحوال مفخم في بعضها الآخر

10– ما هي الأحرف المفخمة دائما ؟

لقسم الأول: الحروف التي تفخم دائما

ما يفخم دائمًا: وذلك في أحرف الاستعلاء السبعة المجموعة في قول الإمام ابن الجزري: خص ضغط قظ، وهذه الحروف تتفاوت قوة وضعفًا تبعًا لما تتصف به من صفات قوية أو ضعيفة

وترتيب هذه الأحرف السبعة من حيث القوة والضعف كما يلي:

الطاء أقواها، ثم يليها الضاد، فالصاد، فالظاء، فالقاف، فالغين، فالخاء1.

11- هل لتفخيم مراتب؟

مراتب التفخيم خمس على ما اختاره الإمام ابن الجزري في "التمهيد":

الأولى: المفتوح الذي بعده ألف مثل: {قَالَ} 2.

الثانية: المفتوح الذي ليس بعده ألف مثل: {خَلَقَكُمْ} 3.

الثالثة: المضموم مثل: {يَقُول} 4.

الرابعة: الساكن مثل: {فَيَقْتُلُونَ وَيُقْتَلُونَ} 5، { اقْرَأْ } 6.

الخامسة: المكسور مثل: {قِيلَ} 7.

12– ما هي الحروف المرققة ؟

الحروف التي ترقق دائما هي حروف الاستفال السابق ذكرها في باب الصفات أي جميع الحروف عدا حروف التفخيم والأحرف التي تفخم وترقق حسب مكانها وما سبقها أو دخل عليها من عوامل التفخيم والترقيق .

13– ما هي الأحرف التي تفخم أحيانا وترقق أحيانا ؟

الحروف الدائرة بين الترقيق والتفخيم

ما يرقق في بعض الأحوال ويفخَّم في بعضها الآخر وهو الأحرف الثلاثة المستثناه من حروف الاستفال: الألف واللام، والراء، ويلحق بها غنة الإخفاء 

14- ما الأحكام التي تتعلق بالألف تفخيما وترقيقا ؟

الألف تابعة لما قبلها تفخيمًا وترقيقًا فإن كان الحرف الذي قبل الألف من أحرف التفخيم فيفخم الألف نحو طالوت ، قال ،

وإن كان الحرف الذي قبله من أحرف الترقيق فإن الألف ترقق نحو جاء ، قام 

15-ما الأحكام التي تتعلق باللام تفخيما وترقيقا ؟

حكم اللام:

التفخيم في الحالات التالية :

1- تفخم اللام في لفظ الجلالة الواقع بعد فتح نحو: تَاللَّهِ أو ضم مثل: نَصْرُ اللَّهِ .

2 - أن بدء بلفظ الجلالة نحو الله لا إله إلا هو . 

3 - إن زيد على لفظ الجلالة ميم في أخره نحو اللهم .

الترقيق :

1 – ان وقعت بعد كسر أصلي أو عارض  نحو  أفي الله ، قل اللهم 

16– ما حالات تفخيم الراء ؟

132 – ما هي الحالات التي ترقق فيها الراء ؟

133 – ماهي الكلمة التي يجوز فيها الوجهان لكن التفخيم أولى ؟

134 - ما هي الحالات التي يجوز فيها الوجهان لكن الترقيق أولى ؟

أحكام اللامات 

135 – ما هي أقسام اللام الساكنة ؟

اللامات السواكن تنحصر في خمسة أنواع وهي:

1- لام التعريف أي: لام "أل".

2- لام الفعل.

3- لام الحرف.

4- لام الاسم.

5- لام الأمر.

133 – ما حكم اللام في الاسماء ؟

اللام في الأسماء تنقسم الى قسمين :

1 - أصلية و هي التي تكون من بنية الكلمة وتختل الكلمة اذا أزيلت هذه اللام منهانحو ألسنتكم ، سلطان 

حكمها : وجوب الإظهار 

2 – زائدة وهي لام التعريف وتنقسم الى قسمين : 

زائدة لازمة و غير لازمة .

134 – ما هي اللام الزائدة اللازمة ؟

1 - الزائدة اللازمة هي التي لا يستغنى عنها ولا تنفك من الكلمة حكمها الإدغام ان وقع بعدها لام مثل  الذي ، التي 

2- الإظهار ان وقع بعدها حرف غير اللام مثل الئن

138- ما هي اللام الزائدة غير اللازمة؟

هي التي يصح تجريدها عن الكلمة ولا يختل المعنى بدونها وهي قسمان :

1 - اللام القمرية 

2 - اللام الشمسية 

139 - لما سميت باللام القمرية وما هي حروفها ؟ 

سميت بهذا الاسم نسبة الى اللام الموجودة في لفظ القمر من حيث الظهوروهي مجموعة في قولك ( ابغ حجك وخف عقيمه ) مثل ( الغفور ، الغيب )

حكمها الإظهار وتسمى إظهارا قمريا  

40 - لما سميت باللام الشمسية وما هي حروفها ؟

سميت بهذا الاسم لإدغامها عند لفظ الشمس ثم غلبت هذه التسمية على كل اسم يماثلها وهي مجموعة في أوئل البيت التالي :

 طب ثم صل رحما تفز ضف ذا نعم   

دع سوء ظن زر شريفا للكرم

مثال :  الطيبات ،  الضالين 

حكمه وجوب الإدغام اذا وقع بعد اللام احد هذه الحروف .

141 – ما هي لام الفعل وما أحكامها ؟

هي اللام الساكنة الواقعة في فعل سواء كان ماضيًا أو مضارعًا أو أمرًا، وفي كل إما متوسطة أو متطرفة، فالماضي مثل: {الْتَقَى} ، {أَنْزَلْنَاهُ} 2، والمضارع مثل: {يَلْتَقِطْهُ} ، {أَلَمْ أَقُلْ لَكَ} ، والأمر مثل: {وَأَلْقِ} 5، {وَتَوَكَّلْ}.

ولها قبل أحرف الهجاء حالتان:

1- حالة إدغام. 2- حالة إظهار.

أما حالة الإدغام: فتدغم لام الفعل مطلقًا إذا وقع بعدها لامٌ أو راءٌ مثل: {قُلْ لا أَسْأَلُكُمْ} ، {وَقُلْ رَبِّ} ، {وَيَجْعَلْ لَكُمْ جَنَّاتٍ}.

وسبب الإدغام التماثل بالنسبة إلى اللام، والتقارب بالنسبة إلى الراء.

وأما حالة الإظهار: فتظهر لام الفعل مطلقًا إذا وقع بعدها حرف من الحروف الستة والعشرين حرفًا الباقية كالأمثلة التي تقدمت.

142 – ما هي لام الحرف وما أحكامها ؟

هي اللام الواقعة في حرف وذلك في "هل، بل" فقط ولا توجد غيرهما في القرآن.

وحكم "بل" وجوب الإظهار نحو: {بَلْ هُمْ فِي شَكٍّ يَلْعَبُونَ} ، ما لم يقع بعدها لام أو راء فتدغم في اللام للتماثل مثل: {بَلْ لَمَّا يَذُوقُوا عَذَابِ}، وفي الراء للتقارب مثل: {بَلْ رَفَعَهُ اللَّهُ إِلَيْهِ}، ويستثنى منها: {بَلْ رَانَ}  وذلك لوجوب السكت عليها، والسكت يمنع الإدغام.

وأما حكم "هل" فيجب إظهار لامها دائمًا نحو: {هَلْ تَرَبَّصُونَ بِنَا} ، إلا إذا وقع بعدها لام فتدغم فيها للتماثل مثل: {فَقُلْ هَلْ لَكَ إِلَى أَنْ تَزَكَّى}  أما وقوع الراء بعدها فلم يوجد في القرآن.

143 - ما هي لام الأمر وما أحكامها ؟

هي اللام الساكنة الزائدة عن بنية الكلمة والتي تدخل على الفعل المضارع فتحوله إلى صيغة الأمر وذلك بشرط أن تكون مسبوقة بثم أو الواو أو الفاء، ومثال المسبوقة بثم نحو: {ثُمَّ لْيَقْضُوا تَفَثَهُمْ} ، ومثال المسبوقة بالواو نحو: {وَلْيُوفُوا نُذُورَهُمْ}  ومثال المسبوقة بالفاء نحو: {فَلْيَمْدُدْ بِسَبَبٍ إِلَى السَّمَاءِ}.

وحكمها: وجوب الإظهار مطلقًا كلام الاسم.

أحكام الوقفُ على أواخرِ الكَلِمِ:

144 – ما هي أنواع الوقف على أواخر الكلم ؟

1- السكون الْمَحْض

 2- الرَّوْم

 3- الإشْمَام.

145 – كيف نأتي بالسكون المحض وما سببه ؟

السكون المحض هو السكون الخالص الذي لا حركة فيه، وهو الأصل في الوقف، وإلى هذا يشير الإمام ابن الجزري في الطَّيِّبَة بقوله:

والأصل في الوقف السكون

وإذا كان الوقوف عليه بالسكون مشددًا فيراعى معه التشديد مثل: {وَيَحْيَى مَنْ حَيَّ} 

والعرب لا يبتدئون بساكن، كما لا يقفون على متحرك؛ لأن الابتداء بالساكن متعذر أو متعسِّر؛ ولأن الوقف بالسكون أخف من الوقف بالحركة.

فإن قيل: الأصل هو الحركة لا السكون فبأي علة يصير السكون أصلا في الوقف؟

والجواب على ذلك: أنه لما كان الغرض من الوقف الاستراحة، والسكون أخف من الحركة كلها، وأبلغ في تحصيل الاستراحة، لذا صار أصلا بهذا الاعتبار.

146 – ما هو الروم وكيف نأتي به ؟

هو الإتيان بثلث الحركة بحيث يسمعه القريب دون البعيد.

وهو لا يكون إلا مع القصر في حالة الوقف فقط ، ويدخل في المجرور والمرفوع من المعربات نحو: {الرَّحِيم} ، {نَسْتَعِينُ} ، وكذا المكسور والمضموم من الْمَبْنِيَّات نحو: {هَؤُلاء}، {وَمِنْ حَيْثُ}، ولا بد مع الروم من حذف التنوين؛ لأن التنوين المجرور أو المرفوع يحذف في حالة الوقف.

ولم يقع الروم في وسط الكلمة إلا في موضع واحد وهو قوله تعالى: {مَا لَكَ لا تَأْمَنَّا}  .

اما الاختلاس فهم متفقون على أنه يكون في الحركات الثلاث.

كما أن الرَّوم الثابت فيه من الحركة أقل من المحذوف، وقدَّره بعضهم بالثلث، أما الاختلاس فالثابت فيه من الحركة أكثر من المحذوف وقدَّره بعضهم بالثلثين وكل ذلك لا يضبط إلا بالمشافهة.

147 – ما هو الإشمام وكيف نأتي به ؟

الإشمام هو ضمُّ الشَّفتين بُعَيدَ إسكان الحرف دون تَرَاخٍ على أن يترك بينهما فُرْجَة لخروج النفس بحيث يراه المبصر دون الأعمى، وهو في الوقف لا يكون إلا في المضموم والمرفوع فقط.

148 – ما فائدة الروم والإشمام ؟

فائدة الروم والإشمام فهي بيان الحركة الأصلية التي تثبت في الوصل للحرف الموقوف عليه؛ ليظهر للسامع في حالة الرَّوم، وللناظر في حالة الإشمام كيف تلك الحركة.

وحينئذٍ فلا روم ولا إشمام في الْخَلْوة، كما يعلم أن الرَّوم والإشمام لا يضبطان إلا بالتلقي والسماع من أفواه الشيوخ المتقنين.

أحكام الوقف والابتداء

149 – ما المقصود بالوقف والابتداء وما مشروعيته ؟

القارئ للقرآن الكريم لا يستطيع أن يقرأ السورة أو القصة منه في نفس واحد، علمًا بأنه لم يَجُزْ التَّنَفُّس بين الكلمتين حالة الوصل، ولا في أثناء الكلمة.

لهذا فقد وجب اختيار وقف للتنفس والاستراحة، وتعيَّن على القارئ أن يرتضي ابتداء بعد التنفس والاستراحة، بشرط أن لا يكون ذلك مما يُخِلُّ بالمعنى أو الفَهْم حتى يظهر إعجاز القرآن.

ومن أجل هذا كله فقد حضَّ الأئمة على تعلم الوقف والابتداء ومعرفته معرفة تامَّة.

والأصل في هذا الباب ما رواه ابن أبي مُلَيكَةَ عن أم سلمة -رضي الله عنها- حين سئلت عن قراءة رسول الله -صلى الله عليه وآله وسلم- قالت: كان رسول الله -صلى الله عليه وسلم- يُقَطِّع قراءته يقول: {الْحَمْدُ لِلَّهِ رَبِّ الْعَالَمِينَ} ، ثم يقف {الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ} ، ثم يقف، وكان يقرأ {مَالِكِ يَوْمِ الدِّينِ}.

وفي رواية أخرى قالت: قراءة رسول الله -صلى الله عليه وآله وسلم: بسم الله الرحمن الرحيم. {الْحَمْدُ لِلَّهِ رَبِّ الْعَالَمِينَ} . {الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ} . {مَالِكِ يَوْمِ الدِّينِ} . يقطْع قراءته آية آية.

ولقد كان صلى الله عليه وآله وسلم يقرئ أصحابه على مثل ذلك ويعلمه لهم، كما أن بعض الأئمة جعل تعلم الوقف واجبًا؛ لما ثبت أن الإمام علي بن أبي طالب -رضي الله عنه- لما سئل عن معنى الترتيل في قوله تعالى: {وَرَتِّلِ الْقُرْآنَ تَرْتِيلًا}  فقال: الترتيل هو تجويد الحروف ومعرفة الوقوف.

150 – ما هو الوقف وما حكمه ؟

الوقف لغة: الحبس والكفُّ. يقال: وقف الشيء أي حبسه، ويقال: أوقفت الدابة أي: كففتها عن المشي.

واصطلاحًا: قطع الصوت على الكلمة القرآنية زمنًا يتنفس فيه القارئ عادة بِنِيَّة استئناف القراءة: إما بما يلي الكلمة الموقوف عليها أو بها أو بما قبلها وليس بنية الإعراض عنها.

ويأتي في رءوس الآي وأواسطها ولا بد معه من التنفس، ولا يأتي في وسط الكلمة، ولا فيما اتصل رسْمًا. فلا يصح الوقف على: "أين" من قوله تعالى: {أَيْنَمَا يُوَجِّهْهُ}  بالنَّحل لاتصاله رسْمًا.

حكمُ الوقفِ:

الوقف جائز ما لم يوجد ما يوجبه أو يمنعه.

وإيضاح ذلك أنه لا يوجد في القرآن الكريم وقف واجب يأثم القارئ بتركه، ولا وقف حرام يأثم بفعله. وإنما يرجع وجوب الوقوف وتحريمها إلى ما يترتب على الوقف والابتداء من إيضاح المعنى المراد، أو إيهام غيره مما ليس مقصودًا

151 – هل للوقف أنواع ؟

ينقسم الوقف في ذاته إلى أربعة أقسام:

1- اختباري

 2- اضطراري 

3- انتظاري

 4- اختياري.

152 – ما هو الوقف الاختباري وما حكمه ؟

هو أن يقف القارئ على كلمة ليست محلا للوقف عادة، ويكون ذلك في مقام الاختبار أو التعليم من أجل بيان حكم الكلمة الموقوف عليها من حيث الحذف والإثبات كما في كلمة: "الأيدي" من قوله تعالى: {وَاذْكُرْ عِبَادَنَا إِبْرَاهِيمَ وَإِسْحَاقَ وَيَعْقُوبَ أُولِي الْأَيْدِي}  فيوقف عليها بالإثبات، أما في قوله تعالى: {وَاذْكُرْ عَبْدَنَا دَاوُدَ ذَا الْأَيْدِ}  فيوقف عليها بالحذف أو من حيث التاءات المفتوحة والتاءات المربوطة كما في كلمة: "امرأة" من قوله تعالى: {امْرَأَتَ نُوحٍ وَامْرَأَتَ لُوطٍ}  فيوقف عليهما بالتاء المفتوحة، أما في قوله تعالى: {وَإِنِ امْرَأَةٌ خَافَتْ}  فيوقف عليها بالهاء حسب الرسم العثماني.

وسمي اختباريًّا؛ لحصوله إجابة على سؤال أو تعليم متعلم؛ لأنه ليس محل وقف في العادة.

وحكمُهُ: جواز الوقف على أي كلمة طالما كان ذلك في مقام الاختبار أو التعليم على أن يعود إلى ما وقف عليه فيصله بما بعده -إن صلح ذلك- وإلا فبما قبله مما يصلح الابتداء به.

153 – ما هو الوقف الاضطراري وما حكمه ؟

هو ما يَعْرِضُ للقارئ في أثناء قراءته بسبب ضرورة كالعطاس، أو ضيق نفس،أو عجز عن القراءة بسبب نسيان أو غلبة بكاء، أو أي عذر من الأعذار يضطره للوقف على أي كلمة من الكلمات القرآنية.

وسمي اضطراريًّا؛ لأن سببه الاضطرار الذي عرض للقارئ في أثناء قراءته فلم يتمكن من وصل الكلمة بما بعدها.

وحكمُهُ: جواز الوقف على أي كلمة حتى تنتهي الضرورة التي دعت إلى ذلك، ثم يعود القارئ إلى الكلمة التي وقف عليها فيصلها بما بعدها إن صلح الابتداء بها وإلا فيما قبلها.

154 – ما هو الوقف الانتظاري وما حكمه ؟

هو الوقف على الكلمة القرآنية بقصد استيفاء ما في الآية من أوجه الخلاف حين القراءة بجمع الروايات.

وسمي انتظاريًّا؛ لما ينتظره الأستاذ من الطالب بشأن تكملته للأوجه التي وردت في الآية التي يقرؤها.

وحكمُهُ: يجوز للقارئ الوقف على أي كلمة حتى يعطف عليها باقي أوجه الخلاف في الروايات وإن لم يتم المعنى.

وليعلم أنه إذا انتهى القارئ من جمعه للروايات على الكلمة التي وقف عليها فلا بد له من وصلها بما بعدها إن كانت متعلقة بما بعدها لفظًا ومعنىً.

155 – ما هو الوقف الاختياري وما حكمه ؟

هو أن يقف القارئ على الكلمة القرآنية باختياره دون أن يعرض له ما يلجئه للوقف من عذر أو إجابة على سؤال.

وسمِّي اختياريًّا؛ لحصوله بمحض اختيار القارئ وإرادته.

وحكمُهُ: جواز الوقف عليه إلا إذا أوهم معنى غير المعنى المراد فيجب وصله، كما يجوز الابتداء بما بعد الكلمة الموقوف عليها إن صلح الابتداء بها وإلا فيعود إليها ويصلها بما بعدها إن صلح ذلك وإلا فبما قبلها.

156 – هل هناك أقسام للوقف الاختياري ؟

الوقف الاختياري هو المقصود في هذا الباب، وقد اختلف العلماء -رحمهم الله- في تقسيمه إلى أقوال كثيرة ، وسنكتفي بذكر أشهرها وأعدلها، وهو أن الوقف الاختياري ينقسم إلى أقسام:

1- الوقف التام  

2 –الوقف الكافٍ

3 -الوقف الحسنٍ

4- الوقف القبيحٍ

157- ما هو الوقف التام وما حكمه ؟

هو الوقف على كلام تام في ذاته ولم يتعلق بما بعده مطلقًا: لا من جهة اللفظ ولا من جهة المعنى، وتحته نوعان:

النوع الأول: هو الذي يلزم الوقف عليه والابتداء بما بعده؛ لأنه لو وصل بما بعده لأوهم وصله معنىً غير المعنى المراد

أمثلتُهُ: قول تعالى: {فَلا يَحْزُنْكَ قَوْلُهُمْ}  فالوقف على "قولهم" لازم؛ لأنه لو وصل بما بعده لأوهم أن جملة: {إِنَّا نَعْلَمُ مَا يُسِرُّونَ وَمَا يُعْلِنُونَ} من مَقُولِ الكافرين وهو ليس كذلك، وكذا قوله تعالى: {إِنَّمَا يَسْتَجِيبُ الَّذِينَ يَسْمَعُونَ}  فالوقف على "يسمعون" لازم؛ لأنه لو وصل بما بعده لأوهم أن "الموتى" من قوله تعالى: {وَالْمَوْتَى يَبْعَثُهُمُ اللَّهُ} يشتركون مع الأحياء في الاستجابة.

حكمُهُ: يلزم الوقف عليه ويلزم الابتداء بما بعده، ومن أجل هذا سمِّي لازمًا.

وعلامتُهُ: وضع ميم أفقية هكذا "مـ" على الكلمة التي يلزم الوقف عليها

158- ما هو التعلق اللفظي وما هو التعلق المعنوي ؟

التعلق اللفظي هو ما تعلق بأحكام اللغة وقواعد الإعراب كالفعل والفاعل والمبتدء والخبر أما التعلق المعنوي: فهو أن يكون تعلقه من جهة المعنى فقط دون شيء من متعلقات الإعراب كالإخبار عن حال المؤمنين أول البقرة فإنه لا يتم إلا عند قوله: {الْمُفْلِحُونَ} 1 والإخبار عن حال الكافرين لا يتم إلا عند قوله: {وَلَهُمْ عَذَابٌ عَظِيمٌ} 2 والإخبار عن أحوال المنافقين لا يتم إلا عند قوله سبحانه: {إِنَّ اللَّهَ عَلَى كُلِّ شَيْءٍ قَدِيرٌ} 3 حيث لم يبق لما بعده تعلق بما قبله لا لفظًا ولا معنىً

159- ما هو الوقف الكاف وما حكمه ؟

هو الوقف على كلام تامٍّ في ذاته متعلق بما بعده في المعنى دون اللفظ.

أمثلتُهُ: الوقف على قوله تعالى: {أَمْ لَمْ تُنْذِرْهُمْ لا يُؤْمِنُونَ}  والابتداء بقوله تعالى: {خَتَمَ اللَّهُ عَلَى قُلُوبِهِمْ} فآخر الآية كلام تام ليس له تعلُّق بما بعده لفظًا، ولكنه متعلق به من جهة المعنى؛ لأن كلا منهما إخبار عن حال الكفار، وكذلك الوقف على قوله تعالى: {وَمَا هُمْ بِمُؤْمِنِينَ}  والابتداء بقول سبحانه: {يُخَادِعُونَ اللَّهَ وَالَّذِينَ آمَنُوا} فآخر الآية كلام تام ولم يتعلق بما بعده لفظًا، وإن تعلق به معنى؛ لأن كلا منهما إخبار عن حال المنافقين إلى غير ذلك من الأمثلة، وقد يكون في نهاية الآية كالأمثلة السابقة، كما يكون في وسطها نحو قوله تعالى: {يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لا تَقْتُلُوا الصَّيْدَ وَأَنْتُمْ حُرُمٌ}.

حكمُهُ: يَحْسُن الوقف عليه والابتداء بما بعده كالوقف التام غير أن الوقف على التام يكون أكثر حُسْنًا.

وسمِّي كافيًا؛ للاكتفاء به واستغنائه عما بعده؛ لعدم تعلقه به لفظًا

160- ما هو الوقف الحسن وما حكمه ؟

هو الوقف على كلمة تم المعنى عندها وتعلقت بما بعدها لفظا ومعنى .

كالوقف على لفظ الرسول من قوله تعالى ( يخرجون الرسول وإياكم أن تأمنوا بالله ربكم )  فلو أن القارئ وصلها لأوهم غير العنى المراد وهذا واضح 

حكمه : الجواز فيحسن الوقوف عليه ولا يحسن الابتداء بما بعده إلاى اذا كان على رأس آية فان الوقوف على رؤوس الآي من السنة . 

161- ما هو الوقف القبيح وما حكمه ؟

هو الوقف على كلام لم يتم في ذاته، ولم يؤدِ معنىً صحيحًا؛ لشدة تعلقه بما بعده لفظًا ومعنىً.

وسمي قبيحًا؛ لقبح الوقف عليه لعدم تمامه، فلا يجوز للقارئ أن يعتمد الوقف عليه إلا لضرورة مُلِحَّة.

162- هل للوقف القبيح أنواع ؟

الوقف القبيح نوعان:

1- النوع الأول: هو الوقف على كلام لم يفهم منه معنى؛ لشدة تعلُّقِه بما بعده لفظًا ومعنىً كالوقف على "بسم" من: {بِسْمِ اللهِ}  والوقف على "الحمد" من {الْحَمْدُ لِلَّهِ}فالوقف على مثل ذلك قبيح؛ لأنه لم يعلم إلى أي شيء أضيف، ولا يجوز إلا عند الضرورة -كما سبق- وبعد أن تزول الضرورة يبتدئ بالكلمة التي وقف عليها إن صلح الابتداء بها وإلا فبما قبلها 

2- النوع الثاني: الوقف على كلام يُوهِمُ معنىً غير إرادة الله تعالى كالوقف على قوله تعالى: {إِنَّ اللَّهَ لا يَسْتَحْيِي}  وعلى قوله سبحانه: {وَمَا مِنْ إِلَه} ، وعلى قوله جل وعلا: {وَمَا أَرْسَلْنَاك} ، وعلى قوله تعالى: {لا تَقْرَبُوا الصَّلاةَ}، وعلى قوله: {يُدْخِلُ مَنْ يَشَاءُ فِي رَحْمَتِهِ وَالظَّالِمِينَ} فالوقف على هذا وأمثاله أقبح وأشنع؛ لما فيه من فساد المعنى، ومن قَصَدَهُ يأثم بل ربما يُفْضي قصده هذا إلى الكفر والعياذ بالله، فإذا وقف عليه مضطرًّا -كما سبق- لَزِمَه أن يرجع حتى يصله بما بعده؛ لتكتمل المقاطع وتتضح المعاني، ويظهر حسن التلاوة وجمالها.

163 – ما هو السكت وعلى كم كلمة سكت حفص؟

السكت لغة: المنع. يقال: سَكَتَ الرجل عن الكلام أي امتنع عنه1.

واصطلاحًا: قَطْعُ الصوت على الكلمة القرآنية زمنًا يسيرًا من غير تنفس مقداره حركتان، وهو مقيد بالسماع والنقل وقد رُوي السَّكْت وجوبًا عن حفص في أربعة مواضع بمعنى إذا وصل الكلمة بما بعدها فليس له إلا السَّكت، وفيما يلي بيان هذه المواضع:

أولا: السكت على ألف: "عوجًا" من قوله تعالى: {وَلَمْ يَجْعَلْ لَهُ عِوَجًا، قَيِّمًا} بالكهف1.

ثانيًا: السَّكْت على ألف: "مرقدنا" من قوله سبحانه: {قَالُوا يَا وَيْلَنَا مَنْ بَعَثَنَا مِنْ مَرْقَدِنَا هَذَا} بـ"يس"2.

ثالثًا: السَّكْت على نون: "من" من قوله تعالى: {وَقِيلَ مَنْ رَاقٍ} بالقيامة3.

رابعًا: السَّكت على لام: "بل" من قوله عَزَّ مِنْ قائل: {كَلاَّ بَلْ رَانَ عَلَى قُلُوبِهِمْ} بالمطففين4 وعلامة السكت في المصحف وضع "س" على الكلمة المطلوب السكت عليها

164- ما هو القطع وما حكمه ؟

القطع لغة: هو الإبانة والإزالة. تقول قطعت الشجرة إذا ابنتها وأزلتها.

واصطلاحًا: قطع القراءة رأسًا والانصراف عنها إلى أمر خارجي لا علاقة له بها، فإذا عاد إليها مرة ثانية استحب له أن يستعيذ.

ولا يكون قطع القراءة إلا في أواخر السور أو على رءوس الآي على الأقل؛ لأن رءوس الآي في نفسها مقاطع، وقد ذكر الإمام ابن الجزري في النشر بسند متصل إلى عبد الله بن أبي الهذيل قال: كانوا يكرهون أن يقرءوا الآية ويَدَعُوا بعضها. وعبد الله بن أبي الهذيل تابعي كبير، وقوله: كانوا، يدل على أن الصحابة كانوا يكرهون ذلك والله تعالى أعلم . 

هاءالتأنيث وتاء التأنيث

165- ما هي هاء التأنيث وما هي تاء التأنيث ؟

هاء التأنيث : هي التي تقرأ في الوصل تاء وفي الوقف هاء 

تاء التأنيث : هي التي تدل على المؤنث وتتصل بآخر الفعل إذا كان الفاعل مؤنثا ، أو تكون آخر الاسم . وهي من بنية الاسم المفرد .

تاء التأنيث لا تخلو أن تكون في فعل أو اسم.

فإن كانت في فعل فإنها ترسم بالتاء المجرورة أي المفتوحة باتفاق العلماء، وعلى ذلك فإنه لا يوقف عليها إلا بالتاء نحو قوله تعالى: {وَأُزْلِفَتِ الْجَنَّةُ لِلْمُتَّقِينَ} 1، وقوله: {وَدَّتْ طَائِفَةٌ} 2، وقوله: {وَقَالَتْ لِأُخْتِهِ قُصِّيهِ} 3 وتسمى حينئذ تاء التأنيث؛ لأنها يؤتى بها للدلالة على تأنيث الفاعل.

وإن كانت في اسم فالأصل فيها والغالب في استعمالها أن ترسم بالتاء المربوطة وتوصل بها كذلك، ويوقف عليها بالهاء، ومن أجل هذا تسمى هاء التانيث نحو: رحمة، نعمة، جنة، ولا فرق في ذلك بين رسم المصاحف العثمانية ورسم الكتابة الإملائية، غير أن في المصاحف العثمانية كلمات خرجت عن هذا الأصل وكتبت بالتاء المجرورة أي المفتوحة فيوقف عليها بالتاء عند ضيق نفس أو مقام تعليم أو اختبار تبعًا لرسمها في المصحف تاء.

همزتا الوصل والقطع وحكم البدء بهما

166- ما هي همزة الوصل وأين توجد ؟

همزة الوصل: هي التي تثبت في الابتداء وتسقط في الدَّرج. أي تحذف في حالة الوصل لاعتماد الحرف الساكن حينئذ على ما قبله، وعدم احتياجه إلى الهمزة.

وسميت همزة الوصل؛ لأنها يتوصل بها إلى النطق بالحرف الساكن الواقع في ابتداء الكلمة؛ إذ النطق به حينئذ متعذر، والأصل في الابتداء أن يكون بالحركة.

وتكون همزة الوصل في الأفعال والأسماء والحروف، كما لا تكون إلا متحركة في أول الكلمة المبتدأ بها.

167- ما أحكام همزة الوصل في الأفعال ؟ 

همزة الوصل في الأفعال لا توجد إلا في الفعل الماضي وفعل الأمر.

ففي الماضي: تكون في الخماسي منه وكذا السداسي.

أمثلة الخماسي: نحو: اصطفى، من قوله تعالى: {إِنَّ اللَّهَ اصْطَفَى آدَمَ وَنُوحًا} 1 بآل عمران، 

أمثلة السداسي: نحو: استسقى، من قوله تعالى: {وَإِذِ اسْتَسْقَى مُوسَى لِقَوْمِهِ} 1 بالبقرة، 

وفي الأمر: تكون في صيغة أمر الثلاثي والخماسي والسداسي.

أمثلة الثلاثي نحو: ادع، من قوله تعالى: {ادْعُ إِلَى سَبِيلِ رَبِّكَ بِالْحِكْمَةِ وَالْمَوْعِظَةِ الْحَسَنَةِ}

أمثلة الخماسي نحو: انتظروا، في قوله تعالى: {انْتَظِرُوا إِنَّا مُنْتَظِرُونَ} 

أمثلة السداسي نحو: استغفروا، من قوله تعالى: {فَقُلْتُ اسْتَغْفِرُوا رَبَّكُمْ إِنَّهُ كَانَ غَفَّارًا} حكمُهَا:

حكم همزة الوصل : في الابتداء بالأفعال المتقدمة قد تكون بالضم أو الكسر. فتكون بالضم إذا كان ثالث الفعل مضمومًا ضمًّا لازمًا نحو: ادع، أو أن يكون خماسيًّا أو سداسيًّا مبنيًّا للمجهول مثل: ابتلى، استحفظوا، وقد خرج بالضم اللازم ما إذا كان ثالث الفعل مضمومًا ضمًّا عارضًا فيجب فيه حينئذ البدء بالكسر نظرًا لأصله نحو: اقضوا، من قوله تعالى: {ثُمَّ اقْضُوا إِلَيَّ وَلا تُنْظِرُونِ} ، وامضوا، من قوله تعالى: {وَامْضُوا حَيْثُ تُؤْمَرُونَ} ، و ابنوا، من قوله تعالى: {فَقَالُوا ابْنُوا عَلَيْهِمْ بُنْيَانًا} ، وائتوا، من قوله تعالى: {ثُمَّ ائْتُوا صَفًّا} ، وامشوا، من قوله تعالى: {أَنِ امْشُوا وَاصْبِرُوا عَلَى آلِهَتِكُمْ} فإن الأصل في ذلك كله: "اقضيوا، وامضيوا، ابنيوا، امشيوا" بكسر عين الفعل علمًا بأنه لا يجوز الابتداء في "وامضوا" بغير الواو.

168- ماأحكام همزة الوصل في الأسماء ؟

همزة الوصل في الأسماء إما أن تكون قياسية أو سماعية.

أما القياسية: فتكون في مصدري الفعل الخماسي والسداسي وفيما يلي أمثلتهما:

أمثلة الخماسي: نحو: "افتراء" من قوله تعالى: {وَحَرَّمُوا مَا رَزَقَهُمُ اللَّهُ افْتِرَاءً عَلَى اللَّهِ} 

أمثلة السداسي: نحو: "استكبارا" من قوله تعالى: {اسْتِكْبَارًا فِي الأَرْضِ وَمَكْرَ السَّيِّئِحكمُهَا:

حكمُ همزةِ الوصلِ في الابتداءِ بهذين المصدرين الكسر وجوبًا.

169- ما هي الأسماء السماعية وما أحكامها ؟

وأما السماعية: فتكون في القرآن في الأسماء السبعة الآتية:

ابن، ابنة، امرؤ، امرأة، اثنين، اثنتين، اسم، 

وفيما يلي أمثلتها في القرآن الكريم:

1- "ابن" نحو قوله تعالى: {اسْمُهُ الْمَسِيحُ عِيسَى ابْنُ مَرْيَمَ وَجِيهًا فِي الدُّنْيَا وَالآخِرَةِ}

 2- "ابنت" سواء كانت بالإفراد أو التثنية نحو قوله تعالى: {وَمَرْيَمَ ابْنَتَ عِمْرَانَ}

 3- "امرؤ" سواء كان مرفوعًا أو منصوبًا أو مجرورًا نحو قوله تعالى: {إِنِ امْرُؤٌ هَلَكَ لَيْسَ لَهُ وَلَدٌ} 

4- "امرأت" سواء كانت بالإفراد أو التثنية نحو قوله تعالى: {وَضَرَبَ اللَّهُ مَثَلًا لِلَّذِينَ آمَنُوا امْرَأَتَ فِرْعَوْنَ}

5- "اثنان" سواء كان غير مضاف أو مضافًا للعشرة بعد حذف النون الأخيرة للإضافة نحو قوله تعالى: {اثْنَانِ ذَوَا عَدْلٍ مِنْكُمْ} 

6- "اثنتان" سواء كان مضافًا أم غير مضاف نحو قوله تعالى: {فَانْفَجَرَتْ مِنْهُ اثْنَتَا عَشْرَةَ عَيْنًا}

7- "اسم" نحو قوله تعالى: {وَمُبَشِّرًا بِرَسُولٍ يَأْتِي مِنْ بَعْدِي اسْمُهُ أَحْمَدُ} 

وحكم البدء في هذا كله هو الكسر وجوبًا.

170- إذا إجتمعت همزة الا ستفهام مع همزة الوصل في كلمة ماذا نفعل ؟

تحذف همزة الوصل وتبقى همزة الاستفهام مفتوحة وذلك في سبعة مواضع:

الأول: "أتخذتم" من قوله تعالى: {أَتَّخَذْتُمْ عِنْدَ اللَّهِ عَهْدًا} 1 بالبقرة.

الثاني: "أطلع" من قوله تعالى: {أَطَّلَعَ الْغَيْبَ أَمِ اتَّخَذَ عِنْدَ الرَّحْمَنِ عَهْدًا} 2 بمريم.

الثالث: "أفترى" من قوله تعالى: {أفْتَرَى عَلَى اللَّهِ كَذِبًا} 3 بسبأ.

الرابع: "أصطفى" من قوله تعالى: {أَصْطَفَى الْبَنَاتِ عَلَى الْبَنِينَ} 1 بالصافات.

الخامس: "أتخذناهم" من قوله تعالى: {أَتَّخَذْنَاهُمْ سِخْرِيًّا أَمْ زَاغَتْ عَنْهُمُ الْأَبْصَارُ} 2 بـ"ص".

السادس: "أستكبرت" من قوله تعالى: {أَسْتَكْبَرْتَ أَمْ كُنْتَ مِنَ الْعَالِينَ} 3 بص.

السابع: "أستغفرت" من قوله تعالى: {سَوَاءٌ عَلَيْهِمْ أَسْتَغْفَرْتَ لَهُمْ أَمْ لَمْ تَسْتَغْفِرْ لَهُمْ} 4 بالمنافقون ولا يوجد لحفص غيرها في القرآن الكريم؛ إذ أصلها أاتخذتم، أاطلع، أافترى، أاصطفى، أاستكبرت، أاستغفرت" فحذفت همزة الوصل لوقوعها بعد همزة الاستفهام تخفيفًا، وهذا كله إذا لم تكن بعد همزة الاستفهام لام تعريف.

171- ما هي همزة القطع وأين تقع ؟

همزة القطع فهي التي تثبت في الابتداء والوصل والخط.

وسميت همزة القطع؛ لأنها تقطع بعض الحروف عن بعض عند النطق بها.

وتكون في أول الكلمة سواء كانت مفتوحة مثل: {أَعْطَيْنَاكَ} 1 أو مكسورة مثل: {إِنّا}  أو مضمومة مثل: {أُوتُوا} ولا تأت ساكنة إذ لا يبتدأ بساكن كما تقدم.

كما تكون في وسط الكلمة سواء كانت مفتوحة مثل: {وَقُرْآنَ}  أو مكسورة مثل: {سُئِلَتْ} أو مضمومة مثل: {الْمَوْءُودَةُ}  أو ساكنة مثل: {وَبِئْرٍ {.

كما تكون في آخر الكلمة سواء كانت مفتوحة مثل: {جَاءَ}  أو مكسورة مثل: {قُرُوءٍ}  أو مضمومة مثل: {يَسْتَهْزِئُ}  أو ساكنة مثل: {إِنْ نَشَأْ}.

وتقع في كل من الأسماء والأفعال والحروف كما في الأمثلة السابقة.

حكمُ همزةِ القطعِ:

همزة القطع حكمها التحقيق دائمًا حيثما وقعت سواء جاءت بعد همزة استفهام مثل: {أَأَنْذَرْتَهُمْ}  أم لا مثل: {وَإِذَا أَرَدْنَا}  إلا في الهمزة الثانية من قوله تعالى: {أَأَعْجَمِيٌّ} 3 بسورة فصلت فإنها تسهل بين الهمزة والألف وجوبًا.

 تم بحمد الله
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